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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PREP 
 
REALIZARÁ IEEQ PRUEBA PILOTO CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN 264 CASILLAS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) llevará cabo en la jornada electoral del 2 de junio 
una prueba piloto de reconocimiento de datos, mediante inteligencia artificial, en actas de escrutinio y 
cómputo de 264 casillas instaladas en los 15 distritos electorales locales y 18 municipios de la entidad. Así lo 
aprobó la Comisión Transitoria del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), conforme al 
análisis y la propuesta del Comité Técnico Asesor sobre el Protocolo de Selección de Casillas y/o Mesas de 
Escrutinio y Cómputo para voto anticipado y la prueba referida. Raúl Islas Matadamas, director de 
Tecnologías de la Información, informó que la muestra se determinó de manera aleatoria a través de una 
fórmula estadística, a partir de un universo de 3 mil 138 casillas y 6 Mesas de Escrutinio y Cómputo para 
Voto Anticipado, que se instalarán en todo el estado. Además, el funcionario presentó el informe sobre el 
diseño, desarrollo e implementación del PREP durante el mes de marzo, en el que destacó la realización de 
45 actividades establecidas en el plan de trabajo. El presidente de la Comisión, José Eugenio Plascencia 
Zarazúa, agradeció a quienes integran el Comité Técnico Asesor del PREP y el personal de la Dirección de 
Tecnologías de la Información, los trabajos desarrollados para la implementación del PREP en el Proceso 
Electoral Local 2023-2024. En la sesión participaron las consejeras Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla 
Isabel Olvera Moreno y María Pérez Cepeda; los consejeros Daniel Dorantes Guerra y Carlos Rubén Eguiarte 
Mereles; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el encargado del PREP, Esaú Alvarado 
Rodríguez; la secretaria técnica de la Comisión, Lucero Lugo Camacho; así como los representantes de los 
partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN y José Fernando Ramos Gutiérrez del PT.  (N principal y NQS 6, 
EUQ principal y 3) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2024/04/30/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-
264-casillas/ 
 
https://amanecerqro.com/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-casillas/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-
casillas/ 
 
https://www.liderempresarial.com/elecciones-2024-como-aplicara-queretaro-la-inteligencia-artificial-en-
las-elecciones/ 
 
https://www.radioformula.com.mx/queretaro/2024/4/30/ia-en-las-elecciones-instituto-electoral-de-
queretaro-prepara-piloto-en-reconocimiento-de-datos-813276.html 
 
https://a3noticias.com.mx/elecciones-de-queretaro-incluiran-inteligencia-artificial/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50508-realizara-ieeq-prueba-piloto-con-
inteligencia-artificial-en-264-casillas 
 
https://vozytestimonio.com/blog/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial/ 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-casillas/ 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2024/04/30/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-
264-casillas/ 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/realizara-ieeq-prueba-piloto-con/ 
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https://expresoqueretaro.com/2024/04/30/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-
264-casillas/ 
 
https://aiplay.mx/?p=3811&amp=1 
 
https://www.noticiasgobierno.com/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-casillas/ 
 
https://circulonoticias.com/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-casillas/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/04/30/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-
artificial-en-264-casillas/ 
 
https://elvocero.com.mx/2024/04/30/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-
casillas/?feed_id=1015&_unique_id=66313bafc41ff&amp=1 
 
https://twitter.com/ElBlogdePorter/status/1785378678110650445?t=OQxsSMODIAPXYS1SG04SfA&s=19 
 
https://informequeretano.com/2024/04/30/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-
264-casillas/ 
 
https://queretaro24-7.com/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-casillas/ 
 
https://updateme.news/local/ieeq-hara-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-casillas/amp/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-casillas 
 
https://elqueretano.info/trafico/realizara-ieeq-prueba-piloto-con-inteligencia-artificial-en-264-
casillas/?amp=1 
 
DÍA DE LA NIÑAY EL NIÑO 
 
CONMEMORA IEEQ DÍA DE LA NIÑA Y EL NIÑO EN LANDA DE MATAMOROS 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro, a través de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación, llevó a cabo un rally en conmemoración del Día de la Niña y el Niño, en las instalaciones de la 
Escuela Primaria “Himno Nacional” ubicada en la comunidad El Lobo, municipio de Landa de Matamoros. En 
su mensaje de bienvenida, la presidenta de la Comisión, consejera Karla Isabel Olvera Moreno, recalcó la 
importancia de la formación cívica desde las infancias, así como la promoción de los valores democráticos 
por medio de actividades lúdicas que fomenta el Instituto. El rally consistió en cuatro estaciones: Lengua de 
Señas Mexicanas, Avión, Paliacates y Juego de las Sillas; mediante los cuales, 88 alumnas y alumnos, de 
primero a sexto grado de primaria, aprendieron sobre la importancia de la inclusión, la tolerancia, el trabajo 
en equipo y la empatía. Las actividades estuvieron a cargo de las promotoras Cívico Democráticas, 
Guillermina Feregrino Villagrán y Juana Sánchez Castillo; además de los técnicos electorales, Miguel Sergio 
Leroy López González y Diego Daniel Estrada Salmerón. Las infancias que participaron recibieron como 
obsequio un kit con artículos, el cual consistió en un morral, un cilindro para agua y una lapicera alcancía. 
También se hizo entrega de balones de fútbol soccer a la dirección de la escuela, a fin de que puedan 
utilizarlos en las clases de educación física. (EUQ 6) 
 
https://www.noventagrados.com.mx/politica/ieeq-festeja-dia-del-nino-en-landa-de-matamoros.htm 
 
https://mensajerodelasierra.com/conmemora-ieeq-dia-de-la-nina-y-el-nino-en-landa-de-matamoros/ 
 
https://aiplay.mx/?p=3815&amp=1 
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https://www.elcantodelosgrillos.mx/celebra-ieeq-dia-del-nino-en-landadematamoros 
 
https://efectohub.com/conmemora-ieeq-dia-de-la-nina-y-el-nino-en-landa-de-matamoros/?amp=1 
 
https://adninformativo.mx/conmemora-ieeq-dia-de-la-nina-y-el-nino-en-landa-de-matamoros/ 
 
https://www.facebook.com/photo.php?fbid=938587531604301&set=a.707045724758484 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/04/30/conmemora-ieeq-dia-de-la-nina-y-el-nino-en-landa-
de-matamoros/ 
 
CONVENIO CON CANIRAC 
 
ALIANZA DEL IEEQ Y CANIRAC QUERÉTARO PARA PROMOVER EL VOTO INFORMADO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Cámara Nacional de la Industria de 
Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC) Delegación Querétaro anunciaron su colaboración 
para promover el voto informado en la jornada electoral del 2 de junio en la entidad. En conferencia de 
prensa, la consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, informó que la alianza estratégica con el 
gremio restaurantero es parte de la campaña de promoción del voto, que inició el 1 de enero del presente 
año y contempla la vinculación con diversos sectores de la sociedad. “Reconocemos en la CANIRAC su 
interés, disposición y compromiso con la democracia en nuestro estado, gracias por su apoyo para difundir 
la campaña de promoción del voto, que contribuye a que la ciudadanía cuente con información cercana y 
accesible”, afirmó. Detalló que la campaña será difundida a través de manteletas y materiales audiovisuales 
con información sobre el proceso electoral local, el sistema ‘Candidatas y candidatos, conóceles’ y los 
‘Diálogos a las Presidencias Municipales 2024’. Rosalinda Hernández Rosiles, presidenta de la CANIRAC 
Delegación Querétaro, dijo que es un honor para la Cámara trabajar de la mano con el Instituto, a fin de 
fomentar el derecho al voto de casi 1.9 millones de queretanas y queretanos, quienes podrán elegir 436 
cargos locales. “Es muy importante que votemos en la jornada del próximo 2 de junio, porque de esto 
depende el futuro de todos nosotros y de este gran estado”, señaló. Además, Hernández Rosiles adelantó que 
los establecimientos afiliados a la CANIRAC en distintos municipios de la entidad ofrecerán descuentos y 
promociones a la ciudadanía que acuda a las urnas. El anuncio fue acompañado por el consejero electoral 
Carlos Rubén Eguiarte Mereles; el coordinador de Comunicación Social del Instituto, Héctor Maqueo 
González; así como por Laura Soria Rosas, integrante de la Mesa Directiva de la Cámara. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/unen-esfuerzos-restaurantes-queretanos-con-ieeq-para-promover-el-
voto/ 
 
https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/04/30/alianza-del-ieeq-y-canirac-queretaro-para-promover-
el-voto-informado/ 
 
CANDIDATAS Y CANDIDATOS, CONÓCELES 
 
REGISTRA IEEQ APODOS PARA 80 CANDIDATOS 
Por Karen Munguía  
Como en cada proceso electoral, este 2024 no será la excepción y en las boletas electorales de Querétaro más 
de 80 candidaturas aparecerán con un sobrenombre, como El Chapulín, El Seco, La China, Ale es la Josefa, El 
Transformers, A. Arroyo, entre otros. Se trata de candidaturas a presidencias municipales y diputaciones 
locales que eligieron su sobrenombre para ser reconocidos por la ciudadanía durante la campaña electoral y 
al momento de emitir su voto. De acuerdo con el sistema Conóceles del Instituto Electoral del estado de 
Querétaro (IEEQ), algunas de las candidaturas a las que les avalaron la inscripción de su sobrenombre son 
Sergio Martínez Gómez “Checo”, candidato independiente a la presidencia municipal de Colón; Bonifacio 
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Hurtado Alemán “El Transformers”, candidato a diputado al IV distrito local por Querétaro Seguro. También 
se aprobó el sobrenombre de Miguel Ángel Ruiz Barrón como “El Primo Barrón”, candidato a presidente 
municipal de Pedro Escobedo por Movimiento Ciudadano (MC); y a Laura Alejandra Arroyo Navarrete, 
candidata a presidenta municipal de Corregidora por el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) como “A. 
Arroyo”. “Profe Figueroa” fue aprobado para Luis Adhalid Arroyo Navarrete, candidato a presidente 
municipal de Peñamiller por MC; “Doctora Vero” para Verónica Galicia Castañón, candidata a diputada local 
por el XIII distrito por los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI); y “Ale es La 
Josefa” para Alejandra del Socorro Barrera Raigoza, candidata a presidenta municipal de El Marqués por 
Querétaro Seguro. Otros de los sobrenombres son “T8” para Luis Fortanel León, candidato a la presidencia 
municipal de Jalpan de Serra por Morena; “Rose” para María del Rosario García Huerta, candidata 
independiente a presidenta municipal de Tequisquiapan; “Payín Muñoz” a Efraín Muñoz Cosme, candidato 
independiente que busca la reelección en Jalpan de Serra; y “La China” para Herminia Flores Bermúdez, 
candidata a presidenta municipal de Amealco de Bonfil por Querétaro Seguro. En la lista también se 
encuentran “El Chapulín”, avalado para Jorge Arturo García Pineda, candidato a diputado del distrito XIII por 
el PVEM; “Juan Rock” a Juan Camacho Ramírez, candidato a presidente municipal de San Juan del Río por 
Querétaro Seguro; “El Seco” a Andrés Trejo Valencia, candidato independiente a la presidencia de 
Tequisquiapan; o “Güero Inzunza” a Edgar Inzunza Ballesteros candidato a diputado local por el distrito X 
por Morena-PT-PVEM. A las aprobaciones se encuentran otros como Chema Tapia, Chepe Guerrero, Felifer, 
Juan Alvarado, Toño Velázquez, Gaby Moreno, Pily Sarti, Eli Olvera, Ale Ornelas, Liz Olvera, Kathy Saldaña, 
Beto Nava, Alicia Colchado, Gene, Alexa Hernández, entre otros. 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/registra-ieeq-apodos-para-80-candidatos-
11842800.html/amp 
 
SEGURIDAD EN ELECCIONES 
 
EN QUERÉTARO, TRES CANDIDATOS HAN PEDIDO SEGURIDAD ANTE EL INSTITUTO ELECTORAL 
ESTATAL 
Por Estrella Álvarez 
La presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz Rodríguez, informó 
que, hasta el momento, han recibido tres solicitudes para brindar seguridad a candidatos de diferentes 
cargos públicos. Aunque no reveló los nombres de los candidatos, Muñiz Rodríguez detalló que estas 
solicitudes provienen de los municipios de Huimilpan, Landa de Matamoros y Jalpan de Serra. En el caso de 
Huimilpan, se le proporcionó a la candidata medidas cautelares y vigilancia en eventos, tras haber 
denunciado amenazas por parte de aparentes brigadistas del Partido Verde, mismo que gobierna dicho 
municipio. Estas medidas se suman a las implementadas en Cadereyta y la capital de Querétaro. IEEQ actuó 
de manera inmediata. La presidenta del IEEQ aseguró que se dio trámite de manera inmediata a estas 
solicitudes, y se mantiene un monitoreo constante en los 27 consejos distritales y municipales para 
atenderlas. Además, señaló que estos trámites se realizaron en un plazo máximo de una hora ante las 
autoridades de seguridad. “En el convenio (de seguridad) no se establecieron tiempos, lo que sí es que 
determinamos de manera interna fue que nuestro trámite sea de inmediata”. Las instituciones de seguridad 
se han puesto en contacto con los candidatos y representantes que han presentado las solicitudes. Hasta el 
momento, el organismo recibió 51 quejas y denuncias por diversos incidentes. 
 
https://www.milenio.com/politica/elecciones/ieeq-responde-solicitudes-seguridad-candidatos-queretaro 
 
BRINDA SCC PROTECCIÓN A CANDIDATOS EN TRES MUNICIPIOS DE QUERÉTARO  
Por Estrella Álvarez 
Al momento, la Secretaría de Seguridad Ciudadana brinda protección a candidatos locales, tras ser aprobada 
su solicitud por la Mesa de Seguridad. De acuerdo con la SCC para AD Comunicaciones, estas corresponden a 
candidatos de la capital, Cadereyta y Huimilpan. Lo anterior, tras la solicitud que fue realizada ante el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), de protección en el proceso electoral. Las medidas 
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cautelares de protección a candidatos dependen del caso de cada uno y el motivo por el que se haya 
solicitado; pero el catálogo del Código Nacional de Procedimientos Penales, establece diversas de manera 
general, mismas que van desde la prohibición de acercarse o comunicarse con la víctima u ofendido; 
limitación para asistir o acercarse al domicilio de la víctima u ofendido o al lugar donde se encuentre; la 
prohibición de realizar conductas de intimidación o molestia a la víctima u ofendido o a personas 
relacionados con ellos; Además se establece la vigilancia en el domicilio de la víctima u ofendido y Protección 
policial de la víctima u ofendido, además del auxilio inmediato por integrantes de instituciones policiales, al 
domicilio en donde se localice o se encuentre la víctima u ofendido en el momento de solicitarlo; por 
mencionar algunos. Fiscalía emite recomendaciones. Sin embargo, en el caso de la Fiscalía General, sólo ha 
emitido en el caso de Huimilpan, una tarjeta de medidas cautelares, en las que la candidata puede solicitar 
auxilio en caso de sentirse vulnerada. Además que una unidad puede realizar patrullaje en sus eventos, 
declaró en su momento la presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, Grisel Muñiz. En 
este sentido, estas solicitudes provienen de los municipios de Huimilpan, Landa de Matamoros y Jalpan de 
Serra. Aseveró que el dar trámite a estas solicitudes ha sido de manera inmediata y añadió que se tiene 
constante monitoreo en los 27 consejos distritales y municipales para atenderlas. Y agregó que estos 
trámites se han realizado en el máximo de una hora ante las autoridades de seguridad. Mientras que en la 
Fiscalía ya hay una denuncia presentada por Alicia Colchado por un incidente en el mercado de Lomas de 
Casa Blanca. 
 
https://aldialogo.mx/politica/2024/04/30/brinda-scc-proteccion-a-candidatos-en-tres-municipios-de-
queretaro/ 
 
PAN INTIMIDA A ELECTORADO EN TODOS LOS MUNICIPIOS 
Por Guillermo Pérez 
Ingrid Rodríguez, candidata del Partido del Trabajo al senado, aseguró haber recabado quejas de ciudadanos 
sobre presuntas intimidaciones y faltas electorales cometidas por el PAN y sus candidatos. (…) Rodríguez 
Morales señaló que la gran mayoría de los ciudadanos que han sido objeto de delitos electorales deciden no 
denunciar por miedo. Ante ello, llamó al IEEQ a que le dé seguimiento a las quejas ciudadanas para 
garantizar una contienda equitativa y libre de violencia. (NQS 7) 
 
SOBREMESA DEL 30 DE ABRIL DE 2024 
Debido a la solicitud realizada ante el IEEQ, la Secretaría de Seguridad Ciudadana brinda protección para 
candidatos de la capital, Cadereyta y Huimilpan. 
 
https://elvespertino.mx/2024/04/sobremesa-del-30-de-abril-de-2024/ 
 
DIÁLOGOS 
 
DEBATE VIRTUAL DE PEÑAMILLER 
Por Nayeli Hernández 
Sólo tres de los seis candidatos a la presidencia municipal de Peñamiller acudieron al llamado del IEEQ para 
llevar a cabo el Diálogo entre candidatos a la alcaldía de dicha demarcación. Ana Jiménez, del PAN, PRI, PRD, 
Luis Figueroa de Movimiento Ciudadano y Agnolí García de Morena, fueron los únicos tres en acudir al 
debate a la alcaldía de este municipio. Los ausentes: Libia Aguilar del Partido Verde, Mauricio Ibarra del 
Partido del Trabajo y Leticia Alvarado de Querétaro Seguro. Ante un evento totalmente virtual, las fallas 
técnicas siguen siendo un participante importante en estos encuentros, donde la conexión de la candidata 
del PAN fue el que mostró grandes desafíos, ya que gran parte de sus intervenciones sólo pudieron 
escucharse y, cuando su cámara funcionaba, se le notaba completamente distraída del ejercicio democrático, 
ya que se le veía conversando y sonriendo con alguien detrás de cámaras. Este fue el primer ejercicio, de los 
que ha realizado el IEEQ hasta el momento, en el que se buscó generar un debate cuando el candidato de 
Movimiento Ciudadano, Luis Figueroa, cuestionó a la aspirante del PAN, Ana Karen Jiménez, sobre sus 
propuestas para disminuir la drogadicción en jóvenes, cuestionamiento que fue ignorado. Así como en todos 
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los ejercicios anteriores que se han dado entre los aspirantes a las presidencias municipales de los 
municipios serranos, el tema del agua y la sequía continúan marcan la línea de sus agendas de trabajo, pues 
han apuntado que en estas demarcaciones se han resentido fuertemente impactando a su vez al sector 
productivo, tanto agricultores como ganaderos. La atención a la salud es otra de las oportunidades que se 
señalaron como urgentes, pues además de centros de salud abandonados, el municipio sólo cuneta con una 
ambulancia que a veces no tiene chofer, lo que dificulta la atención de emergencias, además de la falta de 
medicamentos para la población. La seguridad pública fue otra de las vertientes planteadas por todos los 
candidatos, quienes señalaron que Peñamiller sólo cuenta con 40 elementos en el municipio y 12 patrullas 
en mal estado. (NQS 4) 
 
LOS APOYOS AL CAMPO DEBEN DE DARSE A QUIEN LO NECESITE 
Por Diego Hernández 
Luis Figueroa, candidato de Movimiento Ciudadano al municipio de Peñamiller, detalló que una de las 
principales cuestiones que impulsarán serán los apoyos al campo, pero detalló que se buscará se entreguen a 
las personas que lo necesitan, ya que considera que esto no sucedió; esto lo comentó en los diálogos 
organizados por el IEEQ. (NQS 4) 
 
GRUPOS VULNERABLES 
 
EL TEPJF, INSTITUCIÓN ALIADA PARA MATERIALIZAR LOS DERECHOS POLÍTICO-ELECTORALES DE 
LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD 
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), a través de la Dirección General de 
Igualdad de Derechos y Paridad de Género (DGIDPG), en colaboración con el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ), llevó a cabo en la Universidad Autónoma de Querétaro el foro Los derechos político-
electorales de las personas con discapacidad desde la justicia electoral, durante el cual se alertó de la 
desigualdad en la que este grupo poblacional ha ejercido estos derechos a partir de su contexto e historia de 
vida. Por su parte, la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel 
Muñiz Rodríguez, enfatizó que las instituciones tienen que generar un compromiso firme para que, de la 
mano de la sociedad, pero principalmente y sin dejar fuera la participación plena de las personas con 
discapacidad, se busque cerrar las brechas de desigualdad, eliminar estereotipos y difundir una nueva 
cultura. 
 
https://hojaderutadigital.mx/el-tepjf-institucion-aliada-para-materializar-los-derechos-politico-electorales-
de-las-personas-con-discapacidad/ 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PARTICIPA COMO OBSERVADOR ELECTORAL Y CONTRIBUYE A LA TRANSPARENCIA DEL 2 DE JUNIO 
El INE invita a ciudadanos mexicanos interesados en participar como observadores electorales durante el 
próximo Proceso Electoral Concurrente 2023-2024. Los observadores electorales son ciudadanos facultados 
por ley para supervisar las actividades de las diferentes etapas del proceso electoral. (Rotativo) 
 
AVALA INE LISTA NOMINAL CON 99 MILLONES DE ELECTORES 
El Consejo General del INE aprobó la definición y validez de la Lista Nominal de Electores que se utilizará 
para la elección del 2 de junio, conformada por 99 millones 883 mil 717 personas. (NQS 6) 
 
PRESENTAN SUS PROPUESTAS CANDIDATURAS AL 3ER DISTRITO FEDERAL EN DEBATE ORGANIZADO 
POR LA UAQ 
En la UAQ, se realizó el debate entre los cinco candidatos al distrito 3 federal, organizado por el INE. Cabe 
mencionar que en este ejercicio participaron los candidatos de Morena, Maribel Barrón; del PAN, Lorena 
García; Sandra Vázquez, del PT; Rodrigo Carrera, del Verde; Verónica Martínez, por Movimiento Ciudadano. 
(NQS 3) 



 MIÉRCOLES 1 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 7 

SÓLO 15 CANDIDATOS, INTERESADOS EN FEMINISMO 
Al momento se han acercado al rededor de 15 candidatos con el interés de firmar la agenda feminista de 
Adax Digitales, confirmó la presidenta de la asociación Mayra Dávila (...) recordó que parte de su agenda 
propuesta para que los candidatos a elección popular se sumen incluye la persecución de oficio por violencia 
de género, la recuperación del fondo de protección a mujeres que ya no existe y que era utilizada para 
sostener refagios de asociaciones civiles. (EUQ 7) 
 
RADIOGRAFÍA ELECTORAL DE HUIMILPAN 
Con entusiasmo y compromiso cívico, el municipio de Huimilpan se prepara para las elecciones del 2 de 
junio. Con una población de más de 36 mil habitantes y una rica historia que se remonta a la época 
prehispánica, Huimilpan es conocido por su comunidad unida y participativa. En elecciones anteriores, la 
participación ciudadana ha sido destacada, con una asistencia alta. Los electores de Huimilpan representan 
el 1.7 por ciento de la lista nominal de Querétaro. (AD 6) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
TRANSPORTE EXCLUSIVO PARA MUJERES PROMETE FELIFER M. 
Felifer, candidato del PAN, PRI y PRD, anunció, como parte de sus propuestas, una ampliación al sistema de 
transporte gratuito y la compra de 65 unidades, 30 de ellas tipo van se usarán exclusivamente para traslados 
de mujeres. Proyecta que 25 mil habitantes más, hagan uso de esta estrategia, beneficiando la economía 
familiar. (NQS 1 y 2) 
 
CORREGIDORA SEGUIRÁ SIENDO UN REFERENTE EN NOTICIAS CRECIMIENTO: CHEPE 
Chepe Guerrero, candidato del PAN al municipio de Corregidora, presentó a emprendedores y empresarios: 
“Creciendo Juntos”, eje de su campaña para impulsar la economía en esa demarcación que prevé 
capacitaciones, créditos y primeras licencias de funcionamiento gratis para nuevos emprendedores, a fin de 
hacer equipo y ser un referente de crecimiento. (N 1) 
 
CASA DEL ADULTO MAYOR Y OBRAS DE URBANIZACIÓN ES LO QUE LLEVARÁ RODRIGO MONSALVO A 
JESÚS MARÍA 
Rodrigo Monsalvo, candidato a la presidencia municipal de El Marqués por el PAN, realizó un recorrido por 
Jesús María para escuchar las necesidades más apremiantes de los habitantes de la comunidad y hacerles 
saber que el progreso en la demarcación continuará en caso de ser beneficiado por el voto popular este dos 
de junio. (NQS 1) 
 
ROBERTO CABRERA VALENCIA PRESENTARÁ MAGNA OBRA 
Durante su recorrido por comercios en la colonia Las Águilas, el candidato a la presidencia municipal de San 
Juan del Río por el PAN, Roberto Cabrera, indicó que uno de sus proyectos más ambiciosos será consolidar la 
renovación de la avenida Juárez. (ADSJR 15) 
 
PEÑAMILLER NECESITA AGUA 
Ana Jiménez, candidata al municipio de Peñamiller por los partidos PAN, PRI y PRD mencionó que una de las 
necesidades de mayor urgencia en la demarcación es el  acceso al agua, es por ello que aseguró que llevará a 
cabo medidas para revertir esta situación. (NQS 4) 
 
QUE QUERÉTARO NO SEA UN ESTADO VIOLENTO COMO LOS GOBERNADOS POR MORENA: DORANTES 
En su recorrido por Amealco, Agustín Dorantes, aspirante al senado por la coalición “Fuerza y Corazón por 
México”, hizo un llamado a unir fuerzas para asegurar que el voto del 2 de junio se base en los logros y las 
pruebas de que las administraciones estatales han mantenido la paz y el desarrollo para las familias de 
Querétaro. (NQS 1) 
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MANTENEMOS VENTAJA EN LA PREFERENCIA ELECTORAL 
Agustín Dorantes, candidato a senador por la coalición Fuerza y Corazón por México aseguró que de acuerdo 
a las mediciones a las que tienen acceso mantienen la ventaja en la preferencia de los queretanos; detalló 
que no es confianza el decir estas cuestiones, sino que son las muestras que ellos tienen. (NQS 7) 
 
TENEMOS QUE RESCATAR AL IFAI: LUPITA MURGUÍA 
Una de las prioridades será rescatar al Instituto Federal de Acceso a la Información, como organismo público 
autónomo que genera transparencia sobre el uso y manejo de los recursos públicos, así como para la 
protección de datos personales, aseguró la candidata del PAN a la Cámara alta, Lupita Murguía, quien 
destacó: “tenemos que buscar que el IFAI tenga las condiciones necesarias para cumplir con su propósito. 
Sin que tenga amenazas o presiones de ninguna índole. (N 1) 
 
PARA LOGRAR UN PAÍS MÁS INCLUYENTE, ROBERTO SOSA LEGISLARÁ A FAVOR DE LAS PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD 
El candidato a diputado federal del 4° distrito, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Roberto Sosa, 
sostuvo un encuentro con personas con discapacidad, acompañando al candidato a la presidencia municipal 
de Corregidora por el PAN, Josué Guerrero y al candidato a diputado local por el distrito 8º, Antonio Zapata. 
(AD 3) 
 

PRI  

 
SE INTEGRA ABIGAIL ARREDONDO A LA COMISIÓN NACIONAL DE FORTALECIMIENTO PARTIDARIO 
La dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo se integró como vocal a la Comisión Nacional de 
Fortalecimiento Partidario y Cohesión de la Militancia, la cual quedó encabezada por el diputado originario 
de Aguascalientes, Augusto Gómez. (NQS 7) 
 
INSTALARÁN TRES GUARDERÍAS EN ARROYO SECO PARA APOYAR A LAS MUJERES 
La instalación de al menos tres guarderías en apoyo de las mujeres del municipio de Arroyo Seco, fue la 
propuesta del candidato priísta a la presidencia municipal, Fernando Sánchez, quien hizo énfasis en la 
necesidad de poner en marcha una estrategia de empoderamiento de las mujeres. (NQS 5) 
 
MC 
 
PAULINA AGUADO, MOVIMIENTO CIUDADANO, RECORRIÓ LA DELEGACIÓN DE SANTA ROSA 
JÁUREGUI 
La candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, Paulina Aguado, recorrió la 
delegación Santa Rosa Jáuregui, donde les compartió sus propuestas, en su mayoría, en materia de 
seguridad. (Fórmula Noticias) 
 
CONSTRUIR CUATRO CENTROS DE LA NIÑEZ 
En el marco del Día del Niño y de la Niña, la candidata a la presidencia municipal de Querétaro por 
Movimiento Ciudadano, Paulina Aguado, presentó sus propuestas para la niñez enfocadas en dar mayor 
impulso al deporte y la cultura para el libre desarrollo y sano esparcimiento del sector. La primera enfocada 
en la creación de cuatro Centros de la Niñez, los cuales se buscará consolidar como espacios culturales y 
deportivos para el sano esparcimiento de las niñas y niños del municipio. (NQS 2) 
 
PVEM 
 
PRESENTA CHEMA TAPIA PROPUESTA ESTRATÉGICA EN MATERIA DE SEGURIDAD  
El candidato de Morena, PVEM y PT a la alcaldía de Querétaro, Chema Tapia, presentó su propuesta en 
materia de seguridad enfocada a la coordinación entre las distintas corporaciones policiacas desde la 
municipal hasta la federal. (NQS 2) 
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CANDIDATA DE MC SE SUMA A CAMPAÑA DE CHEMA TAPIA 
La campaña del candidato de Morena, PT y Partido Verde, José “Chema” Tapia anunció que  Paula Fonseca, 
candidata de Movimiento Ciudadano al distrito 6 local, renunció a la candidatura y al partido naranja para 
sumarse al equipo del candidato a la capital del estado. (NQS 5) 
 
CANDIDATOS DEJAN QUERÉTARO SEGURO Y SE UNEN A CHEMA TAPIA 
Gustavo Adolfo, candidato a diputado local por el distrito 3 y Bonifacio Hurtado, candidato del distrito 4 
ambos por el partido Querétaro aseguró, renunciaron al proyecto a cargo de la dirigente Concepción Herrera 
y se sumaron a Morena, al proyecto de José Tapia. (Fórmula Noticias) 
 
BUSCA JUAN GUZMÁN LOGRAR SU CONTINUIDAD 
A más de 15 días de haber arrancado la campaña por continuidad a la presidencia municipal de Huimilpan, 
Juan Guzmán ha tenido participación en poco más de 23 comunidades de la demarcación en donde él ha 
refrendado seguir de la mano con cada una de las comunidades, así como mantener un nivel elevado de 
cumplimiento de sus compromisos. (AD 1 y 4) 
 
SUSCRIBE PARTIDO VERDE AGENDA FEMINISTA 
Gabriela Argüelles, candidata del PVEM al senado y Rodrigo Carrera, candidato a la diputación federal del 
distrito 3, fueron los primeros en suscribir la Agenda Feminista, convocada por la colectiva Ádax Digitales. 
(NQS 5) 
 
ASTUDILLO PROMETE IMPULSAR EL EMPLEO JUVENIL Y EL EMPRENDIMIENTO EN EL II DISTRITO 
Durante su reciente visita a las localidades de Vista Hermosa y Buena Vista, en el municipio de San Juan del 
Río, Ricardo Astudillo, candidato al 2° distrito federal por la Coalición de Morena, PT y Partido Verde, 
reafirmó su compromiso con los jóvenes de la región. (Rotativo) 
 
MORENA 
 
DENUNCIA MORENA ACTOS DE INTOLERANCIA Y AGRESIONES 
El secretario general de Morena, Alejandro Pérez, denunció nuevos actos de delitos electorales y agresiones 
esta semana contra su partido y su candidato, Héctor Magaña. Enfatizó que el tema de la simulación se ha 
vuelto relevante, especialmente en Cadereyta, donde acusaron al candidato a presidente municipal de 
Morena de actos vandálicos, una acusación que calificó como una total mentira. (AD 4) 
 
CREAR BASE DE LA GUARDIA NACIONAL EN PEÑAMILLER 
Agnoli García, candidato de Morena a la presidencia municipal de Peñamiller, propuso la instalación de una 
base de la Guardia Nacional, como parte de la estrategia de seguridad que busca recomponer a esta 
demarcación que dejó de verse como un todo y se fue fragmentando en partes, aseguró. (NQS 4) 
 
JUAN ALVARADO PROMETE REVOLUCIONAR LA MOVILIDAD EN SAN JUAN DEL RÍO 
Juan Alvarado, candidato de Morena, PT y PVEM a la presidencia municipal de San Juan del Río, aseguró que 
la movilidad urbana es un eje prioritario en su campaña, señalando el crecimiento desordenado de la última 
década como la raíz de muchas problemáticas actuales. (Rotativo) 
 
HÉCTOR MAGAÑA DE MORENA APUESTA POR UN GOBIERNO CERCANO EN TEQUISQUIAPAN 
A menos de un mes para la veda electoral, Héctor Magaña, candidato de Morena a la presidencia municipal 
de Tequisquiapan, sigue fortaleciendo su campaña con encuentros cercanos en diversas comunidades, 
recibiendo un notable respaldo de los ciudadanos. Destaca por su enfoque en un gobierno accesible y su 
compromiso con la mejora continua de los servicios públicos y la seguridad, sectores críticos según el sentir 
popular. (Rotativo) 
 
 



 MIÉRCOLES 1 DE MAYO DE 2024 

Coordinación de Comunicación Social 10 

TOLERANCIA CERO A LOS  “ AVIADORES” 
En los últimos nueve años, el gobierno de San Juan del Río se ha encargado de  “engordar la nómina” con 
personas que cobran y no realizan actividad alguna en beneficio del pueblo sanjuanense se trata de los 
aviadores de la mafia vestida de azul, esto incluye a supuestos asesores que no viven en el municipio y que 
desde la comodidad de “¿Quién sabe dónde?” reciben catorcenalmente una remuneración por no hacer nada, 
denunció Juan Alvarado, candidato a la presidencia municipal por los partidos Morena, PT y PVEM. (NQS 6) 
 
A FINALES DE MAYO, CLAUDIA SHEINBAUM VENDRÁ A QUERÉTARO  
El secretario general de Morena, Alejandro Pérez informó que a finales de mayo, la candidata presidencial, 
Claudia Sheinbaum visitará por segunda vez la entidad; en esta ocasión, estaría visitando los distritos 3, 4 y 6 
federales. Expresó que continuará con su gira por los 300 distritos federales, buscando cerrar previo al día 
de elección en los distritos correspondientes a Querétaro; estará acompañando a los candidatos locales 
como es el caso de José “Chema” Tapia, candidato a la alcaldía de Querétaro. (PA 7) 
 
CREAR TRIBUNAL DE JUSTICIA PARA SANCIONAR LOS ACTOS CORRUPTOS 
Reformar el poder judicial, fortalecer a la Guardia Nacional, implementar el programa 'IMSS Bienestar' y 
regular los permisos para cambios de uso de suelo son proyectos que Maribel Barrón, candidata de Morena a 
la diputación federal por el 3 distrito, contempla impulsar en caso de resultar electa para la Cámara de 
Diputados. (NQS 3) 
 
PT 
 
LA INSEGURIDAD SURGE POR LA FALTA DE OPORTUNIDADES 
Sandra Vázquez, candidata del Partido del Trabajo expuso su proyecto para el 3er distrito federal, que 
contempla garantizar el estado de derecho para víctimas y victimarios, alinear a las grandes empresas que 
utilizan recursos naturales y el desarrollo de estancias infantiles que cuiden y eduquen a los hijos. (NQS 3) 
 
ERIKA ROSALES CANDIDATA DEL DISTRITO 11 EN SAN JUAN DEL RÍO 
Erika Rosales, candidata del Partido del Trabajo a la diputación local por el distrito 11, presentó una serie de 
iniciativas enfocadas en mejorar la calidad de vida de los habitantes de la región. Ante la proximidad de las 
elecciones, ha establecido un plan de acción que aborda preocupaciones importantes de la comunidad, desde 
el bienestar animal hasta la infraestructura educativa. (Rotativo)  
 
QS 
 
ESTÍMULOS PARA PEQUEÑOS Y MEDIANOS COMERCIOS 
Al recorrer calles de colonias de la zona poniente, la candidata al municipio de Querétaro, Paloma Arce, 
sentenció que bajo su administración se reorientará el presupuesto para eficientar la calidad de los servicios 
públicos. Recordó algunas de sus propuestas en el fomento a la educación, el estímulo a la creación de 
pequeños y medianos comercios, la recuperación de espacios públicos, el fomento a los valores y al talento, 
como medios, entre otros, que eleven el bienestar de la población. (NQS 2) 
 
REDUCIR A LA MITAD LA NÓMINA DE COLÓN 
El candidato de Querétaro Seguro a la presidencia municipal de Colón, Hugo Cabrera, recorrió la comunidad 
de Palmas y el barrio del Tepetate en la Cabecera Municipal, dio a conocer sus cinco principales propuestas, 
mismas que -dijo- son las más sentidas por los colonenses. (NQS 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
AD QRO: ALISTAN CENSO SOBRE CICLISTAS 
La Unión de Ciclistas de Querétaro realizará un ejercicio de empadronamiento con el objetivo de impulsar 
políticas públicas en movilidad sustentable. 
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PA: DEJA EL TURISMO DE NEGOCIOS 16 MMDP 
Hubo más de 11 mil reuniones de relevancia económica en 2023 en Querétaro, según medición realizada por 
la firma STA Consultores. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
OBLIGADOS A DECLARAR PATRIMONIO MÁS DE 63 MIL FUNCIONARIOS  
En el estado, un total de 63 mil 296 funcionarios públicos de todos los órdenes de gobierno, incluidos 
órganos autónomos y paraestatales, están obligados a presentar su declaración patrimonial y de intereses 
durante mayo. Esta acción forma parte de las medidas de transparencia y rendición de cuentas que el estado 
busca reforzar continuamente. (N 2)  
 
LÍDERES SINDICALES DECIDIERON NO HACER DESFILE ESTE 1° DE MAYO EN QUERÉTARO 
Liliana San Martín, titular de la ST, informó que este 1° de mayo no habrá desfile por el Día del Trabajo, pero 
habrá una reunión entre líderes sindicales y el gobernador. Señaló que se realizó una encuesta con los 
representantes del sindicato donde eligieron un diálogo con las autoridades estatales, el cual se realizará en 
Palacio de Gobierno. Se espera la presencia de 50 organizaciones sindicales representadas por los 
secretarios generales. (EUQ 1 y 8) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROMUEVE DIPUTADA LOCAL DEL PAN QUE PARLAMENTOS INFANTIL Y JUVENIL SEAN 
OBLIGATORIOS EN LA LEGISLATURA 
La diputada local del PAN, Dulce Ventura, presentó una iniciativa para que los Parlamentos Infantil y Juvenil 
se establezcan como quehacer del Congreso del Estado, en la Ley Orgánica de este Poder Legislativo. (ADN) 
 
CONGRESO DEL ESTADO REALIZA PARLAMENTO INFANTIL EN EL MARCO DEL DÍA DEL NIÑO  
Un total de 25 niños de los 18 municipios participaron en el parlamento infantil en el Congreso del Estado, 
por lo que fueron niños diputados este 30 de abril. Este ejercicio, que se realiza cada día del niño, busca 
impulsar a las infancias con el fin de que se interesen en la creación y generación de leyes, por lo que se 
ingresó una iniciativa para que esta actividad se haga de forma obligatoria cada año. (EUQ 6) 
 
PRESENTA MARIELA MORÁN INICIATIVA PARA SANCIONAR CIBERDELITOS; EN 2023 SE 
REGISTRARON 15 CASOS DE “GROOMING” 
Con el objetivo de combatir prácticas como el grooming, la pornografía infantil o delitos cometidos que se 
cometen a través de la red, la diputada Mariela Morán, presidenta de la Comisión de la Familia en el 
Congreso local presentó una iniciativa para sancionar este tipo de delitos. (ADN) 
 
DESPENALIZAR EL ABORTO ABRIRÁ PUERTA A QUE SE INSTALEN CLÍNICAS PARA PRACTICARLO EN 
QUERETARO: GUILLERMO VEGA 
“Hay apertura para cumplir con la resolución judicial, pero también hay una plataforma legislativa que nos 
obliga, como legisladores de Acción Nacional, a defender la vida”, aclaró el diputado Guillermo Vega, 
presidente de la Junta de Coordinación Política, al explicar los motivos por los cuales se interpuso un recurso 
de revisión por la resolución de amparo en materia de despenalización del aborto. (PA 3) 
 
DESESTIMA BIRLAIN ORDEN DE JUEZ 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura, Ana López, confirmó que, por parte del Congreso 
local, se dio contestación desde el pasado viernes 26 de abril a la resolución de amparo promovido por el 
colectivo feminista ADAX Digitales, que busca despenalizar el aborto en la entidad. Argumentó que, dentro 
de este documento ingresado, se señala que el juez de distrito que emitió la resolución del amparo no cuenta 
con las facultades para ordenar a la legislatura a dictaminar una iniciativa de reforma al código penal. (PA 3) 
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SI LEGISLADORES PIDIERON RECURSO DE REVISIÓN PARA DESPENALIZAR EL ABORTO ES PORQUE 
CREEN TENER MEJOR VISIÓN QUE LA SCJN: ADAX DIGITALES 
Si los legisladores locales interpusieron un recurso de revisión en contra del amparo que ganaron activistas 
para la despenalización del aborto, es creer que en el estado se tiene una mejor visión que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, expresó Mayra Dávila, activista y fundadora de la AC. (ADN) 
 
LA REVELACIÓN EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
Enrique Sosa, quien ha emergido en la Cámara de Diputados como una revelación en el poder legislativo, se 
dice sorprendido, orgulloso y honrado luego de su defensa y crítica desde la tribuna a las leyes de amnistía y 
amparo, las cuales dijo, son un severo riesgo, una locura, al darle tanto poder al presidente. El rector de la 
Universidad Aeronáutica de Querétaro y quien suple a Felipe Macías, compartió que el protagonismo ganado 
en los últimos días no es, ni será su objetivo, ya que sólo se limitó a realizar una defensa de la ley, ante lo que 
consideró como un riesgo para la República Mexicana. (PA 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
ACENTOS 
Por José Garduño 
‘Coralia  ’es orgullo COBAQ. El canto coral en Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ), 
denominado ‘Coralia’, es la música vocal que agrupa a estudiantes, exalumnos, docentes y trabajadores 
administrativos que, de manera coordinada y con intervención de diferentes rangos de voz, como sopranos, 
contraltos, tenores y bajos, conforman esta agrupación institucional creadora de armonías complejas y 
amplias texturas vocales. La agrupación vocal posee un carácter interdisciplinar en el ámbito paraescolar 
que ofrece el COBAQ a sus estudiantes, brinda una experiencia integral gratifi cante al promover el 
fortalecimiento de las habilidades vocales, mejora la concentración y favorece la memoria; asimismo, 
impulsa las relaciones humanas, el trabajo en equipo, desarrolla la salud respiratoria, mejora la postura y 
ayuda a reducir el estrés, aumentando con ello el bienestar emocional a través de la creación artística que, a 
su vez, conmueve al público. Desde 2015 a la fecha, el coro de COBAQ lleva a cabo un Concierto Navideño 
que transmite el espíritu de la temporada, elevando el ánimo de su comunidad educativa en aras del sentido 
de pertenencia y conexión con la tradición decembrina que evoca “la unidad, la paz, la concordia, la felicidad 
y la esperanza entre la comunidad escolar al cierre de cada año, con una de las expresiones más universales 
del espíritu humano”. Con diversos reconocimientos y premios que dan cuenta de su calidad musical y 
gracias al talento interpretativo de las diferentes generaciones de jóvenes, el coro se ha presentado en los 
más importantes recintos de la entidad, tales como el Teatro de la República, el Museo Regional de 
Querétaro y otros. (AD QRO 14) 
 
ASTERISCOS 
PROMESA PENDIENTE. De acuerdo con el Monitor de Promesas que registra Grupo AD Comunicaciones, la 
candidata del PAN y PRI por la reelección como alcaldesa de Ezequiel Montes, Guadalupe Pérez, les prometió 
a los ciudadanos consolidar un campus de la UAQ en ese municipio. Una propuesta similar también la hizo el 
candidato de Morena en esa demarcación, Iván Reséndiz, quien enfatizó que el rancho El Queretano incluso 
ya donó el predio para crear este complejo universitario, pero la Administración municipal no ha avanzado 
con los trámites. COMERCIANTES. Pese a los retrasos por varios inconvenientes, el estacionamiento en el 
Mercado de La Cruz podría quedar concluido en próximos días; sin embargo, hay un pendiente que todavía 
no se resuelve: el retorno de los comerciantes que se instalaban en este lugar como parte del tradicional 
tianguis dominical. Su regreso a esta zona comercial dependerá de los acuerdos de las organizaciones que los 
representan con la autoridad municipal, ya que en esta ocasión pretenden dejar todo bien ordenado para 
evitar que se desordene el lugar y cada quien se instale donde se le antoje. TRABAJO. Querétaro se ha 
destacado, en las últimas dos décadas, como un estado creciente, con llegada de inversiones, de gente, de 
empleos… pero en más de alguna ocasión el crecimiento acelerado ha sobrepasado algunos rubros. A 
propósito del Día del Trabajo, valdría la pena reflexionar sobre el nivel de salarios, condiciones laborales, 
empleo formal que se ofrece en la entidad y, aprovechando las campañas electorales, conocer qué proponen 
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los candidatos para generar empleo. Hasta el momento, no hay propuestas claras sobre este rubro. (AD QRO 
14) 
 
BAJO RESERVA 
Poco interés por los debates de candidatos a diputados federales. El INE, nos cuentan, ha hecho un 
esfuerzo importante para organizar debates entre las candidaturas a las diputaciones federales. Hasta el 
momento, nos señalan, ya se realizaron estos ejercicios con las candidaturas de los distritos 12 y 3, en 
instalaciones de la UAQ. Pese a lo importante que representa la competencia electoral por estos cargos, nos 
aseguran que estos debates generan poco interés, por lo que es obvio observar poca repercusión mediática y 
social. Mañana le toca debatir a los titulares de las candidaturas del distrito 4. ¡Esperemos que las cosas 
mejoren!. Pancho Domínguez sigue en la calle haciendo campañ. El Partido Acción Nacional, nos cuentan, 
ayer publicó en sus cuentas de redes socia les los resultados de cuatro encuestas levantadas en la capital del 
estado por las empresas Robrum, CE Research, Demoscopia Digital y Massive Caller. Todas ellas le dan un 
triunfo cómodo que va de los 9 a los 12 puntos al candidato comùn del PAN, PRI y PRD a la alcaldía 
capitalina, Felipe Fernando "Felifer" Macias, a quien ayer, nos cuentan, se le vio recorriendo la Avenida Luis 
Domínguez. Pasteur en compañía del exgobernador Francisco Domínguez, quien anda muy activo 
acompañando a los candidatos de la coalición Fuerza y Corazón por México. (EUQ 2) 
 
PLAZA DE ARMAS / EL OBISPO RANGEL, A SALVO TRAS SECUESTRO 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Habló del narco en 22 con Plaza de Armas. Candidatos de QS y MC se suman a Chema. Traen tema del aborto 
a un mes de comicios. Apagón en la conferencia matutina de Felifer. Guerrero. Si hay un estado que refleja la 
incapacidad, colusión y corrupción de Morena, es la entidad gobernada por Evelyn Salgado Macedonio y su 
impresentable padre, Félix Salgado Macedonio. Masacres, secuestros, narcotráfico y la tragedia derivada del 
mal manejo tras el paso del Huracán Otis, han puesto a prueba a los guerrerenses. Y vaya que han batallado. 
Sí, la violencia es un fenómeno histórico en Guerrero, desde los movimientos armados encabezados por 
Lucio Cabañas y Genaro Vázquez, surgido en la sierra de Atoyac, con una fuerte base social, hasta las 
organizaciones criminales que se abastecen de cocaína que llega por la escalera náutica del Pacífico o de 
goma de opio de las amapolas de Filo Mayor. Hoy operan al menos 16 grupos delictivos, auspiciados 
presumiblemente por la autoridad estatal y también la federal. La Tierra Caliente es espacio permanente de 
las disputas de estas organizaciones. Ardillos, Tlacos, Rojos, Rusos, póngales el nombre que guste. En este 
sentido, uno de los hombres más críticos y conocedores del lacerante fenómeno en Guerrero, ha sido el 
obispo emérito de la Diócesis de Chilpancingo-Chilapa, Salvador Rangel Mendoza, reportado este lunes como 
desaparecido y localizado horas después. Se encuentra internado en un hospital de Cuernavaca, tras 
desaparecer el pasado sábado 27 cerca de su casa en Jiutepec, Morelos. El sacerdote fue drogado y golpeado, 
según los primeros reportes. Más allá de los resultados que arrojen las investigaciones, vale la pena retomar 
una entrevista realizada por este armero en agosto del 2022, con Rangel Mendoza en el Seminario de 
Hércules. En esa charla, confesó que en las pasadas elecciones, los grupos criminales pusieron candidatos a 
alcaldes y diputados y hoy están obteniendo sus ganancias: Cobran el derecho al pollo, a la carne, al pan, a la 
cerveza. El derecho a la canasta básica, alerta. Cobran el derecho al pollo, a la cerveza, al pan, la carne de res. 
A cualquier servicio o alimento y entonces eso económicamente está fortaleciendo más  al crimen. Y estos 
hechos que vimos en Guanajuato, en Baja California, pues ya hablan de una descomposición del estado. Yo 
creo también que el narcotráfico se ha ido adueñando de espacios que ha dejado la autoridad y 
desgraciadamente, pues, ya hay muchas autoridades que están trabajando de acuerdo con el narcotráfico, 
por desgracia. Aún estaba fresco para la iglesia católica el homicidio de sus dos sacerdotes jesuitas en 
chihuahua y la respuesta del presidente López Obrador: “… para mi, fueron muy imprudentes, inoportunas, 
las declaraciones de López Obrador. Calificarnos como hipócritas, de calificarnos como socios de la 
oligarquía, de los ricos”. Y alertaba de la molestia del pueblo católico: “.. si ustedes atacan la fe, atacan a la 
familia, esa gente se les va a ir en contra de ustedes y ya veremos si ellos siguen insistiendo en esto en atacar 
la religión. En México todavía somos 93 millones de católicos”. Pero también platicó del flagelo del crimen 
organizado. De cómo lidian los sacerdotes con los violentos. De Tlapa, Guerrero, donde tuvo que intervenir 
para que ya no cobraran derecho de piso en la catedral. De cómo negoció para que no fuera asesinado un 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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párroco de la zona. Y me decía Rangel Mendoza: México, junto con Colombia, son los países donde más han 
asesinado sacerdotes en estos 10 últimos años. Ya llevamos 26 sacerdotes ejecutados. Y la política de López 
Obrador de abrazos y no balazos. La cosa es que ya los abrazos, no alcanzan, los balazos, siguen en contra de 
los sacerdotes, en contra de los periodistas, en contra de las mujeres también, y se llevan a cualquiera por 
delante. Entonces,  lo que está pidiendo la iglesia  y no solamente la iglesia católica, sino las confesiones 
religiosas: Desde judíos desde musulmanes, protestantes católicos, que el presidente cambie su estrategia de 
pacificación, porque esto no está dando resultados. Eso de abrazos y no balazos más bien ha fortalecido a los 
grupos de narcotraficantes a los delincuentes. Se sienten con más derecho a hacer atropellos. Y la ley no 
actúa, no actúa contra ellos. Son muy pocos los jefes que han detenido. Tenemos el caso del hijo de El Chapo 
y  lo soltaron y cosas por el estilo. Pero yo creo que hoy día se tiene que cambiar la estrategia y aplicar la ley, 
porque así un gobierno suave, como hasta ahora lo ha sido López Obrador, está incrementando el crimen, 
está incrementando las fechorías. Qué razón tenía y tiene el obispo Rangel Mendoza: Necesitamos mano 
dura, no abrazos. Así de sencillo. -OÍDO EN EL 1810- LA 60. Qué sentido de la oportunidad tienen en los 
líderes panistas de la Legislatura del Estado al hablar sobre el tema del aborto. Son unos genios. -
¡PREEEPAREN!- Tic tac. De mañana en un mes se efectuarán los comicios. En lo local elegiremos 18 
ayuntamientos con 202 puestos propietarios y 184 suplentes, además de 25 diputados al Congreso del 
Estado, 15 de mayoría y 10 de representación popular. En lo federal: Presidenta de la República, dos 
senadores de mayoría y uno de minoría y seis diputados federales. Votemos. -¡AAAPUNTEN!- Cambiazo. 
Dos candidatos a diputados locales de Querétaro Seguro y uno de Movimiento Ciudadano se sumaron al 
proyecto de Chema Tapia, aspirante a la alcaldía capitalina por Morena, Verde y PT: Gustavo Batalla y 
Bonifacio Hurtado (a) El Transformer iban por el partido rosa en los distritos tercero y cuarto. Igual Paula 
Fonseca, postulada por los naranjas en el sexto distrito. Como ya no es tiempo de nuevos registros, los 
susodichos no podrán participar ni los partidos sustituirlos. Y los que faltan. -¡FUEGO!- Apagones. Cada vez 
es más evidente la insuficiencia del servicio eléctrico en Querétaro. Ayer se fue la luz cuando estaba a punto 
de iniciar la conferencia matutina del candidato Felifer Macías en sus oficinas de la calle de Juárez. La 
interrupción afectó a gran parte del Centro Histórico. ¡Porca miseria!. (PA 2) 
 
“¿VOLVER A MORENA? NO, MI PROYECTO ES QUERETARO SEGURO: PALOMA ARCE 
Por Andrés González 
Más que pronto se fueron los primeros quince días de campaña y de esta, solo quedan 30 días, los suficientes 
para amacizar compromisos, respetar acuerdos y afianzar proyectos. ¿Te regresarías a Morena?  “No, yo 
tengo un compromiso con Querétaro Seguro y lo pienso terminar hasta donde alcancemos. Nosotros 
queremos ganar. Hoy mi compromiso es fortalecer al partido, trabajar con el partido de la mano; hoy quiero 
lograr esos objetivos desde Querétaro Seguro”, dijo segura, sin vacilación alguna. Emocionada “  –los 
queretanos y las queretanas me motivan” – habla con pasión por lo que hace, de sus recorridos por las calles 
de esta ciudad, por sus mercados, por las comunidades de este municipio de Querétaro. ¿Como te has sentido 
en tus recorridos?  “Muy bien, yo diría que excelente. Las personas me dicen que se necesita un cambio 
radical en Querétaro y porque, debido a las promesas incumplidas, la gente está enojada, molesta”. Señala 
que la petición más común es la falta de seguridad. “es la más reiterada y a esta, por demanda de la gente, 
nos vamos a abocar”. El diálogo de la candidata con las personas es directo. Y con ellas, acaricia proyectos, 
sin bordar sueños; piensa no solo en lo posible, sino en lo realizable. “Las personas también se quejan de los 
malos servicios públicos y estos dedicaré mis mayores esfuerzos, sí o sí. A la urbanización de calles, con 
pavimentación de calidad y no poner solo parches. Y que estas estén iluminadas”. Y Paloma por proyectos no 
se detiene. En sus diálogos con la gente, ha salido la idea de hacer una Escuela de Oficios, “para los jóvenes 
que por una razón u otra, no pudieron concluir una carrera; apoyar a los jóvenes emprendedores, para que 
pongan un negocio y en base a eso, fortalecer el comercio local, abriendo una ventanilla que permita hacer y 
cumplir con todos los trámites municipales, haciéndolos más sencillos y ágiles, porque de los pequeños 
comercios es de lo que viven muchas familias queretanas y en donde se generan más empleos”. Al inicio de 
su campaña, empeñosa y de contacto personal, llamó mucho la atención de crear un segundo nivel para las 
ciclovías. “Para esto tendremos que revisar los costos, porque se requiere un respeto al ciclista. Ver cuál es la 
mejor opción y dialogar con las agrupaciones organizadas de ciclistas y ver que es lo que proponen. Para mí 
y como presidenta municipal, el deseo de los ciudadanos serán órdenes” Dice que el aspecto de movilidad 
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citadina no está resuelto en Querétaro, “porque este debe basarse en la pirámide de la movilidad, en donde 
están primero los peatones, después los ciclistas, el servicio público citadino y por último el transporte 
vehicular”. La entrevista se realiza sin prisa cuando caía la tarde. Van a dar ya las seis y es cuando el calor 
comienza a bajar. Entre pregunta y respuesta, Paloma da un sorbo a una refrescante bebida. Escucha con 
atención – como lo hace invariablemente con los ciudadanos – la última pregunta. ¿Como te has sentido en 
Querétaro Seguro? “Bien, muy bien, a gusto, porque siento un gran respaldo que no había sentido antes. 
Hemos formado un gran equipo en donde todos trabajamos y en donde el primer lugar lo tiene la gente, lo 
tienen los queretanos. Quiero de verdad, poder servirles”. Y sale a caminar la legua, porque todavía – y a 
pesar de la hora – asistiría a otra entrevista. Ella es Paloma Arce Islas, que busca la presidencia municipal de 
Querétaro. (CÓDICE INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
DEBATE. El no debate entre los candidatos a diputados federales, tuvo lugar puntualmente. La falta de sus 
disertaciones, se cumplió a cabalidad y la ausencia de sus personas estuvo presente al cien por cien. Carentes 
de triunfo y derrota, fue todo un éxito. (N) 
 
MOVILIDAD SUSTENTABLE 
En los últimos años, se han hecho sentir en la escena pública los colectivos ciclistas, quienes han pugnado 
por vialidades seguras y en las que se privilegie la pirámide de movilidad. Si bien ha habido esfuerzos por 
fortalecer obras de infraestructura en la materia, estas no han ido acompañadas de un fortalecimiento a una 
movilidad sustentable, pues, por el momento, en la zona metropolitana aún se vuelve todo un desafío para 
los ciclistas transitar sin sufrir algún percance en las avenidas por lo privilegiado que ha sido el automóvil. 
En este sentido, los ciclistas emprenderán por primera vez un censo en el que buscan contabilizarse y ver el 
espectro que representan en la movilidad metropolitana. Será interesante el ejercicio que realicen estos 
colectivos y, más importante aún, que haya propuestas concretas y realizables para este sector y, por qué no, 
poder transformar la zona metropolitana para el uso de vehículos sustentables y respetuosos del 
medioambiente. En nuestro Monitor de Promesas de Campaña, tomamos nota de las acciones en la materia 
que plantean aquellos que quieren gobernar. (AD QRO 2) 
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